

EL DISCURSO DE MACIA

PESIMISMOS DEMOLEDORES

Esperábamos que el diputado catalista Sr. Maciá nos ofreciera en la conferencia que anteaer dió en Barcelona algunas soluciones concretas a los problemas nacionales; y lo esperábamos, porque la renuncia de su acta, formulada en pleno Congreso, nos pareció una manifestación de sincero y lastimado patriotismo, al que seguirían otras de positivas afirmaciones. Ya elogiamos en ese aspecto la sensacional decisión del Sr. Maciá, aunque advirtiendo que nunca debería traducirse en general norma de conducta, so pena de que todos los hombres de recta intención y claro talento abandonarían la política dejándola en manos de los profesionales y letrados; y al decir el Sr. Maciá que seguiría cumpliendo sus deberes ciudadanos, interpretamos su voluntario apartamiento como la iniciación de una nueva etapa en su vida pública, en la que alzaría un programa comprensivo de tantos remedios cuantos fueron los males señalados y combatidos por él.

Honradamente confesamos que nuestra equivocación ha sido absoluta: las esperanzas que abrigamos se van desvaneciendo. El Sr. Maciá se ha concretado a una corrosiva labor de crítica, que ha abarcado desde los días de la Restauración hasta los actuales; pero que se ha concretado al aspecto meramente negativo de estas trascendentales cuestiones.

Ese trabajo, en realidad, era inútil; más aún: sus consecuencias son en extremo perniciosas. Críticos y censores de todo cuanto se hace, de lo bueno y de lo malo, sobran en España; y ese oficio se desempeña a la perfección lo mismo en los escaños del Parlamento que en las tertulias de los cafés, ó en los corrillos que en las vías públicas forman los desocupados y los vagos.

Estas catilinarias son, á veces, convenientes y hasta precisas; pero prodigadas, convertidas en continuas lamentaciones gembundias y en censuras acerbísimas, engendran, á más de malestar y desesperanza, un odio que no se concentra en una persona ó una entidad, sino que se extiende á todo... Y ese odio es esencia de anarquismo. Mientras él se agite, ¿qué espíritu de ciudadanía podrá formarse en el país?

Al pueblo debe presentarse un altísimo ideal al mismo tiempo que soluciones para sus problemas más urgentes. Vázquez de Mella, en su notabilísimo discurso de la Zarzuela, tuvo el patriótico y feliz acierto de levantar los corazones entonando uno de sus incomparables cantos al imperalismo ibérico, y cremos que no toda la semilla caerá sobre dura piedra ni en el centro del camino. Prácticamente esa grandiosa aspiración, entiendo que pueblo sin ideal es pueblo muerto.

Pero si no creyó conveniente el señor Maciá remontarse á estas alturas, pudo y debió, por lo menos, dar soluciones positivas á los problemas del momento. Lejos de hacerlo así, se encerró en una fiscalización destructora. Lo que dijo del problema de Marruecos seguramente no preparó los espíritus para colaborar, como á los ciudadanos corresponde, en la realización de ninguna política marroquí. Acaso hubiera atraído ésta el interés de los españoles si el Sr. Maciá hubiera expuesto alguna solución que abriera el ánimo á la esperanza y facilitara, con la asistencia de la opinión pública, la labor de los Gobiernos.

Nada de esto ni de cuanto esperábamos encontramos en la conferencia del diputado por Las Borjas. Desde luego, no cremos que se lanzaría á fundar un nuevo partido, que ya son bastantes los que hay y aun sobran algunos; pero ¿quién no aguardaría siquiera ejemplos y lecciones de ciudadanía, ó una orientación, ó algo, en fin, que no fuera la repetición de quejas, reproches y condenaciones que estamos oyendo desde que somos niños y que jamás sirvieron ni nunca servirán para ninguna obra beneficiosa y necesaria?

Indudablemente, harían bien el señor Maciá y los políticos todos en apartarse de la senda fácil y trillada de la crítica demoleadora y concentrar sus esfuerzos en el logro ó restauración de un nuevo estado de cosas que una vez siquiera conquistara el aplauso y la gratitud de toda la nación.

DE PORTUGAL

SERVICIO TELEGRAFICO. Asalto de un tren. VIGO 20. En cambio asaltó el pueblo amotinado unos vagones cargados de patatas y castañas, llevándose la mercancía. En Bella de Feira ha ardió un palacio, propiedad de D. Benjamin Pinto, perteneciendo muchas joyas y obras de arte. En Méjico arrojaron, á causa del viento, 50 vapores pesqueros españoles.

CRITICAS TEATRALES

“EL DUQUE DE ÉL”

COMEDIA ROMANTICA EN TRES ACTOS, DIVIDIDOS EN NUEVE CUADROS, EN PROSA, ORIGINAL DE DON SERAFIN Y DON JOAQUIN ALVAREZ QUINTERO

Una doble aventura del archiaventurero Berto Cellini, expuesta en tres actos y nueve cuadros (mejor diríamos en nueve cuadros, ya que no guardan más estrecha relación los cuadros de un acto entre sí que con los de los otros), llena la obra estrenada anoche por los hermanos Quintero en la Princesa.

Berto Cellini, hijo de un italiano y de una montañesa mujer del pueblo, se enamora de la joven y aristocrática Aurea. Uno de los personajes, Daniel Reinoso, dice que para llegar á ella tuvo que fingirse ciego, y que desde entonces tomó gusto á estas ficciones, á hacerse pasar por otro. El propio Cellini, en cambio, afirma que de chico trató familiarmente y jugó con Aurea. De todas suertes, y sea como sea, audaz de él tiempo, Aurea se casa con el sevillano conde de Miraluz, y Berto se da á caminar por caminos que no están en el mapa, tomando diversos nombres y afectando varias calidades, profesiones, etc. Para dicha, ó desdicha, suya, y facilitarle las supercherias, tropieza con un escocés fabulosamente rico, que le abre la más abundosa de las cuentas corrientes y le permite gastar á discreción.

En Sevilla se hace llamar duque de El; enamora locamente, aunque sin pretenderlo, á la «Morisca», célebre cantora flamenca, y castiga en un desafío al conde de Miraluz, el cual, en sus vergonzosas borracheras, acostumbraba á insultar á su digna y hermosa mujer.

Hasta que se descubre la impostura del duque, y entonces, perseguido por la justicia, huye, amparándose en la fuga, quizás siguiéndole, la «Morisca».

Basta y sobra esta exposición fiel del argumento de la última comedia quinteriana para que advierta, aun el más lego, la poca solidez y consistencia del asunto y lo arbitrario de la acción.

El recurso al escocés hipercaudalado y arcaico, como «á Deus ex machina», es peculiar. La posibilidad de los fingimientos, y de ser recibido, merced á ellos, por la sociedad aristocrática, especialmente provinciana, en el comercio y trato familiar, es muy discutible, y la verosimilitud hay que negarla de plano.

Pues si por trascendencia, por fondo ideal ó psicológico ve, saltá á los ojos que no tiene ninguno. Podía haberse estudiado un carácter, un alma superior á las condiciones y ambiente en que naciera, y que sin poder remediar alaba el vicio hacia regiones más elevadas y se constituiría en ellas, barajándose algunos días á meses, hasta que el embuste haciera público, como en su propio y natural elemento. Una especie de Icaro, que se pegaba, con cera de montañas, alas para volar, y que, como el León mitológico, derriéndose la cera al calor del sol de la verdad, y perdiendo las alas, despena base en el abismo. Pudo acometerse la creación de un nuevo fantástico y sencillo á la manera de Alfonso Quijano el Bueno... No se hizo, no se pretendió nada semejante, y la obra resulta un cuerpo sin alma, una mancha.

Hebíamos leído en la excelente revista sevillana, «El Día», que los Quinteros, en «El duque de El», trazaban un cuadro de la Sevilla de los comienzos del siglo pasado. No podemos admitir tal interpretación. El conde de Miraluz, sus francacholeros, sus embriagueros, su groserísimo insultar á la condessa, borracho entre bailarinas, cantadoras y heretisas, no constituye representación fiel ni infundida de los nobles sevillanos de ningún tiempo, ni de la vida de la nobleza sevillana. Algo más, y bien distinto, y aun contrario á la posada del «Morisco» y al vortor del «Mauco», mitad masones, mitad casas de mal vivir, existía entonces, sin duda, en la capital andaluza.

No ver en la Sevilla religiosa, artística nada tan interesante, nada tan típico como la adición á la manzanilla de los cofrades del Rosario de la aurora y las rivalidades de las cofradías, es mirar con los ojos de Blasco Ibañeta, quien en «Sangre y arena» demostró no comprender mucho, ni poco, ni nada la incomparable sublimidad de la Semana Santa hispalense.

Señoritos jueguistas, bailarinas y cantoras, proxenetes... ¿No constituye esto con tanto una nueva «Sevilla de panderetas», tan falsa y tan odiosa como la que se ridiculiza deliciosamente en «Abanicos y panderetas» y en otros muchos deliciosos sainetes de los Sres. Quintero?

El misterioso secreto que liga y encadena la «Morisca» al «Morisco» después de 1814 (época de la acción) es imposible. A principios del siglo XVII expulsó Felipe III á los moriscos de España, y durante esa centuria y la siguiente, en los reinados de los Austrias Felipe III, Felipe IV y Carlos II, y de los Borbones Felipe V, Luis I, Fernando VI, Carlos III, Carlos IV, y Fernando VII no sólo los moriscos, más ó menos convertidos ó ocultos, se fundieron en la masa nacional, sino que cambiaron mucho las ideas y desaparecieron la preocupación religiosa y la limpieza de sangre. De tal suerte, que ni se sabía quién descendía de moriscos, ni de saberes, en algún caso habría provocado al paricidio de una mujer enamorada contra su esposo.

¡Si por muy poco avanzado que supongan al siglo XIX los Quintero, difícil les será no toparse con la moda, tan corriente entre los «deceañistas» y sus sucesores los «progresistas», de encumbrar todo lo moro sobre lo cristiano, y de desearse en anatemas contra los Reyes Católicos por la expulsión de los judíos y contra Felipe III por la de los moriscos!

Una pellicia, no corta, de malas costumbres (amores ilícitos, desafíos, bacanales, etc. etc.) hacen desfilár los autores, y todavía ponen en boca de Cellini frases como: «Cuando se juró á causa de una mujer, Dios se vengó de espaldas...» «Hermosa como el pecado...» «Atractiva como el mal...» No se aprueban los vicios ni se pintan con tal graficismo y seducción que deba extra-

EN LA PRINCESA

Mas se censura. Mas otras veces se movieron los creadores de «Peppita Reyes» en más pura atmósfera escribiendo obras muy bellas y á cuya representación puede asistir cualquier público.

En la forma externa, en el diálogo, en el lenguaje, en el modo de usar los recursos escénicos, los escritores hispalenses siguen siendo maestros insuperables é indiscutibles. El tipo aislado de «Chimenea» es maravilloso.

La presentación, muy artística, según gloriosa tradición de la casa, solamente da lugar á dudas sobre la indumentaria masculina. Dudas decimos, no observaciones, porque los comediógrafos no precisan la fecha en que suponen ocurridas las aventuras de «El duque de El».

En la interpretación de la «Morisca», la señora Guerrero puso una intensidad reconcentrada, que ya se disolvía en ternuras, ya se desataba en furores, para concluir siempre en rendida esclavitud de mujer enamorada, verdaderamente admirable como trabajo de vigor dramático y de matización. El Sr. Díaz de Mendoza, muy adusto, muy natural, muy vario, se entregó á veces por completo, especialmente en los instantes de emoción. El Sr. Santiago prestó á la figura de «Chimenea» todo su énfasis burlón y una naturalidad que es la verdad misma. En papeles secundarios se distinguieron las señoras Salvador y Torres, las señoritas Ladrón de Guevara, Ruiz Moregas y Torrea, y el Sr. Codina.

RAFAEL ROTLLAN

EN INFANTA ISABEL

EL “GRAN TACAÑO,”

Como obra de Pascuas, en Infanta Isabel se ha acudido á una de repertorio, recreando el juguete cómico, en tres actos, original de los Sres. Pasó y Abatí, «El gran tacaño».

Sainetes de puro pasatiempo y de la astracania y el retruécano por recursos escénicos, y fuente principal de vis cómica, ofrecen también situaciones francamente hilarantes.

El juguete es del todo inocente, y agrada vería en estos días de buen humor á plaza fija.

La interpretación ofrecía la novedad de haberse encargado de la parte de primera actriz la señorita López Horeada, que salió muy airoso de su cometido, logrando hacer verosímil la inverosímil figura de la joven esposa invidiosa é casamentera, ideada en un momento de distracción por los autores. Los Sres. Tallav y Vilches, conforme á sus reconocidos méritos, recibieron muchos aplausos.

R. R.

DEPOSITOS INCENDIADOS

SERVICIO TELEGRAFICO. LONDRES 20. Los grandes depósitos de Leith, que contienen gran cantidad de mercancías, han sido destruidos esta mañana por un incendio.

DE EL FERROL

SERVICIO TELEGRAFICO. EL FERROL 21. Ha vuelto de su excursión por las rías gallegas el cañonero «Hernán Cortés». El informe dado por el capitán del mismo es que, contra lo que se decía, no hay vestigio alguno que confirme la existencia de submarinos germanos ni bases para el posible aprovisionamiento de los mismos.

Quedan, pues, desvirtuados los rumores de que habían sido vistos barcos de este índole á la altura de Estaca de Vases.

Esta Cámara de Comercio ha felicitado telegráficamente al Ayuntamiento de Ceuta por su acuerdo de establecer una tarifa especial de arribos, cuya ejecución beneficiará á la producción patria.

El nuevo gobernador de Bilbao

SERVICIO TELEGRAFICO. BILBAO 20. En el rápido ha llegado el nuevo gobernador D. Alfredo Quesipo, acompañado del ex senador D. Federico Echevarría, jefe de los liberales de la provincia.

Se ha posesionado de su cargo, proponiéndose informar en seguida al Gobierno del pleito de la Alcañada. En el nuevo Ayuntamiento, como es sabido, no hay ningún dinástico, asegurándose que se nombrará alcalde de Real orden y que éste será un republicano.

Los correos de Madrid no llegaron ayer, á causa del temporal. El de hoy ha llegado con retraso.

SUCESO LAMENTABLE

SERVICIO TELEGRAFICO. Despedida de un soldado. GUADIX 20.

En el cercano pueblo de Pedro Martínez ha ocurrido un suceso lamentable. A despedir un soldado de aquella localidad acudió todo el vecindario.

Al arrancar el tren, unos muleros de otro pueblo comenzaron á mojarle de la familia, que despedía con lágrimas al soldado.

Los amigos de éste, llenos de indignación, acometieron á los muleros, cruzándose varios garrotazos y tiros.

De la contienda resultó un herido y varios contusos. La Guardia civil efectuó algunas detenciones.

EXHORTACION PASTORAL

DEL PRELADO DE SEGOVIA A SUS DIOCESANOS

POR LA PAZ

El Ilmo. Sr. Obispo de Segovia, D. Remigio Gandasegui y Gorrochategui, ha dirigido una elocuente y sentida Exhortación Pastoral á los fieles de su diócesis, indicando la necesidad de rogar por la paz, que nace en los días en que vino al mundo el Salvador de los hombres, el que predicó el amor entre todos, como hijos del mismo Dios.

Indica también en ella la necesidad de observar una estricta neutralidad en el actual conflicto europeo, y á este efecto dice lo siguiente:

«Esta neutralidad, que no cae como pesada losa sobre el pensamiento para afocar todo juicio favorable ó adverso á cualquiera de los pueblos en guerra, ni para violentar los sentimientos del ciudadano formado al calor de sus ideas é inclinaciones, exige, sin embargo, tal discreción y prudencia en la palabra y en la pluma al consignar los respectivos puntos de vista, que las preferencias y simpatías, las prevenciones y censuras aparezcan, en todo caso, despojadas del acento violento y agresivo, de la nota dura y áspera, si no pudieran radicalmente acallarse en obsequio á la finalidad suprema de la paz, que de manera completa se adapta á los intereses vitales de nuestra querida Patria, cuya historia, merced á ello, se veía, tal vez, enriquecida con algún acontecimiento transcendental que por sí solo había de constituir la garantía eficaz de nuestros nacionales, aspiraciones y la justa recompensa de los esfuerzos realizados y de las dificultades orladas por nuestro Monarca, secundado por su Gobierno responsable, para mantener con firmeza y decoro una neutralidad noble, higiénica, jurídica y hospitalaria.»

La noble Exhortación Pastoral del Ilustre Prelado de Segovia ha merecido grandes elogios de cuantas personas han sido conocedoras de ella, por el sublime amor cristiano en que está inspirada. A tales felicitaciones unimos la nuestra, entusiasta y sincera.

DE VALENCIA

SERVICIO TELEGRAFICO. VALENCIA 21. Se asegura que antes de finalizar este año dará comienzo la instalación, en el campo de Paterna, de una fábrica militar.

Calculase la producción anual en 100.000 granadas y 80 millones de cartuchos. La instalación de esta fábrica reportará beneficios á la ciudad, pues con este motivo se aumentará la guarnición para la custodia de explosivos y serán contratados muchos obreros civiles.

En el penal de San Miguel dió una notable conferencia el Padre Palacios, que fué muy aplaudido por la concurrencia. Varios reclusos leyeron discursos y poesías de su ingenio, que merecieron toda clase de felicitaciones.

La empresa del teatro Principal ha contratado al tenor Anselmi, que debutará con las obras «Rigoletto» y «Lakmé».

La Asociación conchal ha dado comienzo al reparto de lotes de 4.000 prendas que lo han sido entregadas en el año actual.

La recaudación metálica en este mismo espacio de tiempo arrojó 120.000 pesetas, de las que restan en contra de la misma 13.000, pues se han gastado 133.000 pesetas.

El tranvía eléctrico de El Grao ha arrollado á la anciana Amalia Arenza y á uno de sus nietos, que la acompañaba.

Aquella quedó completamente destrozada, y el niño se salvó milagrosamente por caer dando vueltas por la pendiente de un terraplén.

El padre del chico perseguido al conductor, cuchillo en mano, no logrando darle alcance, el conductor fué detenido.

Accidente ferroviario

SERVICIO TELEGRAFICO. OVIEDO 20. Cerca de Malvedo un hundimiento de tierras en la línea del Norte ha alcanzado un tren de mercancías que en aquel momento pasaba, destrozando bastante material é interceptando la vía.

De Oviedo y de Fierros salieron trenes de socorro para dejar la vía expedita, ignorándose todavía si hay que lamentar desgracias personales.

El correo de Madrid trae doce horas de retraso.

En León se ha formado un tren suplementario para llevar los viajeros hasta Malvedo, donde transbordarán.

De Oviedo se ha formado otro tren para Gijón.

DE ALTA MAR

SERVICIO TELEGRAFICO. El «Infanta Isabel de Borbón», CADIZ 20.

Por radiograma comunica el capitán del trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón» que, sin novedad á bordo, se hallaba á la altura de Cabo Frio el domingo último á las cuatro de la tarde.

FIESTA DEL ARBOL

SERVICIO TELEGRAFICO. TARRAGONA 20.

Con gran brillantez se ha celebrado en el Monte del Olivo la Fiesta del Arbol, presidiendo el primer teniente de alcalde, don Luis Soler, y con asistencia de las autoridades, de los representantes de la Sociedad de Amigos del Arbol y profesores y alumnos de las escuelas públicas.

Entre los niños asistentes al acto fueron sorteados macetes de flores y libros.

Seguidamente se procedió á la plantación de 400 pinos.

LA PENINSULA DE GALLIPOLI EVACUADA

DIFERENCIAS ENTRE GRECIA Y LA MULTIPLE ALIANZA

LOS BULGAROLEMANES SE DISPONEN A INVADIR GRECIA

BALKANES.—Numerosos contingentes alemanes se han concentrado en Uskub. Noticias de origen griego aseguran que los búlgaros se disponen á emprender una ofensiva contra Salónica. Surgen diferencias entre el Estado Mayor griego y la Múltiple por la conducta de ésta en Salónica.

TURQUIA.—En el frente del Irak continúan los turcos obteniendo victorias sobre los ingleses. Un monitor inglés ha sido echado á pique cerca de Kutalamara.

VARIAS.—En los frentes francés, ruso é italiano no hubo operaciones dignas de notar. Inglaterra ha comenzado á evacuar la parte Norte de la península de Gallipoli.

Una escuadrilla de aviones alemanes ha atacado á Poperinghe. Un biplano inglés ha sido derribado en Brujas.

BALKANES

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO. CONTINUA LA PERSECUCION DE LOS MONTENEGROS. POLA 20 (2 t.)

Oficial: Los combates de persecución en Montenegro continúan su curso favorable. Ayer hicimos unos 800 prisioneros montenegos y servios. En los combates con los montenegos se ha dado el caso de que éstos pretendían rendirse, y cuando se acercaban á nuestras líneas arrojaban corca granadas de mano. Estos desastrosos modos de guerrear tendrán que sufrir sus correspondientes represalias.

LOS AUSTROHUNGAROS TRIUNFAN EN MOJKOVAC. NORDBEICH 20 (12 n.)

Parte oficial alemán: En los combates verificados al Nordeste del Tara fueron tomados tres cañones de montaña y dos de campaña. Ayer tuvieron lugar en Mojkovac más combates, favorables para los austrohúngaros. Fueron hechos varios centenares de prisioneros.

EL ESTADO MAYOR GRIEGO NO SE ENTIENDE CON LOS ALIADOS. NAUEN 21 (1 m.)

Los franceses é ingleses piensan apoderarse no sólo de Salónica, sino también de toda la parte de Macedonia evacuada por Grecia.

Las noticias recibidas de Milán están conformes en que la «Entente» ha obrado sin miramientos de ninguna clase, disponiendo de un modo brutal de los países neutrales. La «Entente» pide ahora á Grecia Cavalía. Otras noticias anuncian que el desprecio de la soberanía de Grecia ha causado muy mal efecto en esta nación.

Según comunicado de París, han surgido nuevas diferencias entre los Estados Mayores griego y aliado, porque la «Entente» quiere mayor libertad de acción para sus tropas.

«Le Matin», de París, comunica que las diferencias se refieren á los ferrocarriles y telegrafos; pero en la línea Salónica, Doiran todo el personal que hay es griego.

SERVICIO TELEGRAFICO. EL LLAMAMIENTO A FILAS EN INGLATERRA. LONDRES 20.

La declaración llamando á filas á cuatro cupos ha causado poca sorpresa, y, en general, ha sido bien acogida por el público.

No se da ninguna indicación en cuanto á las cifras que por ahora se han alcanzado, pero debe hacerse observar que mientras Inglaterra sólo acude ahora á 4 cupos de hombres solteros hasta veintidós años de edad, disponiendo de más de 40 cupos de todos los estados, Austria ha tenido que recurrir á llamar á hombres de cuarenta y seis años.

Además, todos los ingleses son reclutados según el método de lord Derby, y por consiguiente, los efectivos que se obtienen no indican escasez ninguna de hombres entre diez y nueve y veintidós años.

Continúa, pues, habiendo 40 cupos de hombres disponibles, además de los hombres que aún no han sido alistados y los millones de reclutas que se están entrenando.

La franca alegría con que han respondido al llamamiento estos primeros reclutas, demuestran que no costará ningún trabajo llevar á la práctica los llamamientos sucesivos.

CONCENTRACION ALEMANA EN USKUB. SALONICA 20.

Informes de la frontera dicen que hay concentradas numerosas tropas alemanas en Uskub, y que la detención de los búlgaros en la frontera es provisional, pues están preparando una nueva ofensiva contra el campo atrincherado de Salónica.

El ministro alemán en Atenas parece ser que está orillando algunas trabas que el Gobierno griego ponía respecto á la entrada de búlgaros en su territorio, no habiéndose llegado á un acuerdo, respecto al particular.

TURQUIA

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO. LOS OTOMANOS, VENEDORES EN KUTELAMARA. NORDBEICH 20 (11 m.)

Oficial: Dicen del Cuartel General turco que en el frente de Irak hay luchas locales en Kutelamara, que se van desarrollando á favor de las armas turcas.

DE ITALIA

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO. ATAQUES ITALIANOS RECHAZADOS. POLA 20 (2 t.)

Oficial: La situación no ha cambiado. En el frente Norte del monte San Michele rechazamos dos ataques aislados del enemigo.

DE FRANCIA

SERVICIO RADIOTELEGRAFICO. LOS FRANCESES EVACUAN UNA POSICION A ORILLAS DEL AISNE. PARIS (Torre Eiffel) 20 (3 t.)

En Artois, combates con granadas al Norte del bosque en Hache; entre el Somme y el Oise, lucha de artillería.

En la región de Fay los franceses han rechazado al enemigo una batería alemana. Cerca de Sainte Leocade (Sur de Moulín, sous-Touvent), en la orilla Norte del Aisne, los franceses han evacuado una pequeña posición que habían tomado por sorpresa el 15 de Diciembre.

Al Sudeste de Vailly, la sección que constituye la guarnición ha vuelto á entrar en las líneas francesas.

En Woivre, en el bosque de Mortmare y en el de La-Pretra, las baterías francesas han ejecutado un nuevo tirote sobre las vías de comunicación del enemigo.

LOS ALEMANOS DESTROZAN UNA VIA FERREA. PARIS (Torre Eiffel) 20.

Parte de las once de la noche: En Artois, en la región de Loos, acciones de artillería bastante violentas. Menos interesantes en Eully, Fortin de Valenciennes y camino de Lille.

Entre Soissons y Reims, en Vailly, los obreros franceses han demolido una pasarela. El tiro, bien dirigido, de la artillería francesa y de los cañones de las trincheras francesas ha causado tres fuertes explosiones en las obras alemanas de la Ville aux Bois.

En la Champagne, los franceses han cañoneado y dispersado á un destacamento alemán que marchaba al Norte de Auberville. Al Norte de Craterville, la artillería pesada alemana ha destruido una vía férrea, en la que se observaba gran actividad, quedando la circulación interrumpida.

En las Argonas, bombardeo eficaz de las trincheras alemanas de la Filie Norte. Al Norte de Causset, los franceses han volado un depósito de municiones.

Un tiro de artillería ejecutado contra las obras alemanas del bosque de Lamsville, al Nordeste de Saint Mihiel, ha tenido feliz resultado. Las trincheras se han hundido en varias partes y han sido destruido un bloque de ametralladoras.

Durante la mañana, cuatro aviones franceses de combate, acompañados de otros siete con ametralladoras, han lanzado sobre la estación de mercancías de Mulhouse seis bombas de 155 y veinte de 90, todos los cuales dieron en el objetivo.

LOS AVIONES ALEMANOS BOMBARDEAN A POPERINGHE. NORDBEICH 20 (12 n.)

Comunica el Gran Cuartel General alemán que en Westende el fuego de nuestras baterías costeras obligó á retirarse á los montones enemigos que ayer por la tarde bombardearon dicho punto.

En el frente, además de violenta actividad de la artillería, nuestras tropas hicieron saltar, con éxito, varias minas.

Una escuadrilla de aviones alemanes atacó á Poperinghe, en donde convergen numerosas vías de comunicación enemigas.

Un biplano inglés fué derribado en Brujas, en combate aéreo. Los tripulantes fallecieron.

SERVICIO TELEGRAFICO. EN ARMENTIERES ESTALLAN DOS MINAS GERMANAS. LONDRES 20.

La artillería enemiga se ha metrado un extremo activa al Este de Ipres contra nuestras trincheras situadas al Oeste y al Sur de Messine.

El enemigo hizo estallar dos minas al Este de Armentieres é intentó inútilmente ocupar el hoyo producido por la explosión. Un aeroplano alemán ha sido derribado al Este de Armentieres.

FRENCH SE DESPIDE DE POINGARE. PARIS 20.

El presidente de la República ha recibido esta tarde al mariscal French, venido para despedirse antes de marchar de Francia. Monsieur Poincaré dió las gracias al mariscal French por los eminentes servicios prestados á la causa de los aliados.

SUETOS. EN LA CAMARA DE LOS COMUNES. LONDRES 20.

La Cámara de los Comunes ha decidido, á propuesta de Mr. Asquith, prolongar los poderes del Parlamento ocho meses, en lugar de doce que prevenía el proyecto primitivo.

LAS BAJAS INGLESAS EN SERBIA Y SALONICA. LONDRES 20.

Las pérdidas inglesas durante las operaciones en Serbia y Salónica llegan al día 11 del corriente á 38 oficiales y 1.246 soldados, de ellos un oficial y 85 soldados muertos.



EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESION DE AYER EL FONDO DEL PARO

A las once y media de la mañana celebró sesión extraordinaria el Concejo madrileño para continuar la discusión de algunos asuntos que quedaron pendientes en la sesión del viernes último.

Presidió el alcalde, Sr. Ruiz Jiménez, asistiendo poquísimos concejales.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se puso a discusión el proyecto de estatutos del Fondo del Paro del Ayuntamiento, de Madrid.

Se dió cuenta del artículo 1.º, que decía: «El Fondo del Paro tendrá por objeto: Primero. Favorecer la provisión contra el paro, procurando la constitución de Asociaciones de obreros ó de empleados...»

El Sr. Mora presentó, y defendió, una enmienda, que fué rechazada en votación nominal.

El Sr. Silvela defendió otra al mismo artículo, pidiendo se suprimiera de él la palabra «empleados».

Contestaron los Sres. Herrera y Mora, acordándose al fin, que en una base del reglamento se especifica á qué clase de empleados se refiere el artículo 1.º

Acto seguido se aprobaron todos los artículos, hasta el sexto, que decía: «El paro indemnizable será el ajeno ó extraño á la voluntad del obrero ó empleado inscrito en la oficina de colocación...»

Segundo. Épocas periódicas de cesación ó de disminución del trabajo.

Terceero. Despido del almacén, fábrica, obra, taller, etc., por falta de ocupación.

Cuarto. Cesación en el trabajo por traslado del taller ó de la fábrica, reforma de maquinaria, incendio, inundación u otro motivo semejante.

Quinto. Imposibilidad de ocupar su puesto, u otro equivalente, después de un accidente ó de una enfermedad.

Quedan, por consiguiente, excluidos los casos de huelga y de paro patronal, y los derivados del estado físico del trabajador, como accidente, enfermedad, vejez u otro semejante.

Los concejales socialistas presentaron una enmienda á este artículo, impugnándola por la Comisión el Sr. Herrera.

El Sr. Silvela explicó su voto y el de sus compañeros de la Defensa social, procediendo a votar el artículo.

Hecho el recuento, fué rechazada la enmienda por gran mayoría.

El Sr. Silvela hizo después una aclaración al párrafo quinto, y ésta fué atendida, aprobándose el art. 6.º Fué aprobado después el 7.º, «Inscripciones en el Fondo del Paro, rechazándose una enmienda del Sr. Silvela.

El art. 8.º dice así: «Tendrán derecho á bonificación los obreros ó empleados pertenecientes á una Sociedad inscrita en el Fondo, que reúnan las condiciones siguientes: Primera. Llevar un año por lo menos de residencia en Madrid.

DE GUERRA Y DE MARINA

REVISTA GENERAL DE CAJAELES

NOMBRAMIENTOS Y DESTINOS

El próximo día 22, á las once de la mañana, el capitán general de la región pasará revista general de carceles á los militares presos en la Cárcel Celular y Prisiones Militares.

A los presos que se encuentren en el Hospital Militar de Carabanchel los revisará el comandante general del campamento, y á las tres de la tarde de dicho día 22, asistirán al primer de dichos actos los jefes de Cuerpo á que pertenecían los individuos presos y los jueces instructores que tramitan las causas.

Se ha dispuesto que los Cuercos, dependencias y unidades que tengan cuenta con la Caja Central y envíen á ella fondos por medio de transferencia á la cuenta en el Banco de España, remitan á la misma el talón correspondiente, conservando él una copia autorizada.

Se dispone que el comandante de Ingenieros D. Nicomedes Alcaide continúe en su destino de planta hasta fin de curso, y excédente y en comisión en la Academia de Ingenieros en la revista de Febrero.

Se fija la residencia en esta corte, en situación de «partido», al general de brigada D. José Centaño, y en Sevilla al de igual empleo de la sección de reserva D. Lino Sánchez Mártil.

Se concede Real licencia para contraer matrimonio al primer teniente de Artillería D. Juan Guergue.

Se concede cruz blanca del Mérito Militar, con pasador del profesorado, al mayor de Intendencia D. Miguel Martín Frago.

Han fallecido en esta corte el subteniente de segunda D. Francisco Cayuela y el primer teniente del quinto montado D. José Pita, y en Alcoy, el capitán del regimiento Infantería de Vizcaya D. Bernabé Ráñez.

Hoy, á las tres y media de la tarde, se reunirá la Junta general de la Asociación del Colegio de Santiago, para tratar asuntos del mismo.

Nóminbranse: Jefe del 4.º Negociado (Personal) del Estado Mayor Central el capitán de fragata D. Francisco J. Remes.

Segundo comandante de Marina de Tarragona al capitán de corbeta D. Antonio Plaza.

Jefe de la estación torpedista de El Ferrol al de igual empleo D. Francisco Núñez Quijano.

Comandante del «Hermán Cortés», al capitán D. Adolfo Suarez.

Segundo comandante del «España», al ídem D. José Fernández Clotet.

Ídem ídem de la «Narciso» al de igual empleo D. José María Pazos.

Secretario de la Comandancia general del Arsenal de la Carraca al capitán de fragata D. Pedro Arribas.

Destinase al Estado Mayor Central al ídem de empleo D. Francisco Remis, y se le proroga el tiempo en el suyo el ídem D. José Estanga.

Quedan para eventualidades del servicio: En Cartagena, el capitán de fragata D. Manuel Brugueta; en Cádiz, los capitanes de corbeta D. Manuel Fernández Almeida y D. Antonio López, y en esta corte, el maquinista jefe D. Fulgencio Ros.

NOTICIAS DE BARCELONA

LOS POLITICOS RADICALES

IMPOSICION DE MEDALLAS

Es objeto de grandes comentarios el final del banquete celebrado anoche por los radicales y en el que Emiliano Iglesias se puso á disposición de Lerroux.

El progresista relata el incidente del siguiente modo: «El señor Lerroux, en una de las frases pronunciadas y que no he podido oír, dijo: «No he de olvidar jamás que soy radical y que me siento orgulloso de serlo...»

El Sr. Lerroux, ante estas frases, sigue diciendo: «El progresista que podía ser tomado como un requerimiento, puso en pie, diciendo: «Se yo he de ordenar y actuar como jefe, que deje de publicarse «Germinal», y cada cual ocupe su puesto en las filas, entendidas bien.»

Por su parte, «Germinal» se limita á decir: «Vivamente emocionado, y dando muestras de la satisfacción que le habian producido las palabras de Emiliano Iglesias, le invitó á dar por terminada la labor de «Germinal».

Hay muchas personas que entienden que la reconciliación entre ambos no es un hecho, por ahora al menos, no obstante las manifestaciones hechas durante el banquete.

En el Palacio Episcopal se celebró esta mañana la ceremonia de imponer medallas de plata, premios de la Sociedad de Salvamento de Naufragos, á D. Jaime Crespo y á su hija doña Margarita, que salvaron á dos hombres y á un niño, naufragos de una barca que se fué á pique en aguas de Ampolla.

El señor Obispo colocó la medalla en el pecho de los agraciados.

Con objeto de cambiar impresiones acerca del resultado de las elecciones municipales, el Sr. Lerroux convocará á las Juntas municipales, una por una, en su despacho de la Casa del Pueblo.

También se propone visitar todas las Cáritas y entidades del partido, con objeto de inspeccionar sus locales é instalaciones y conversar con los socios.

Los detenidos en las inmediaciones del león donde se celebró ayer el mitin manifiesta, por habérselos ocupado armas, han quedado todos en libertad.

Según noticias oficiales, son empleados todos del Ayuntamiento.

Si lo ha quedado á disposición del Juzgado, habiendo ingresado en el cárcel, el detenido que dio lugar á la agitación que fué objeto del guardián de Seguridad, cuando lo conducían á la Delegación.

El guardia herido mejor. Hoy se le han aplicado los rayos X para descubrir el sitio en que tiene la bala. Mañana se hará la extracción.

El Sr. Franco Rodríguez salió muy satisfecho de la marcha de las obras y de las extensas del edificio, habiendo conseguido su atención con preferencia á la parte dedicada á la Caja Postal de Ahorro.

Los señores de la Asociación de Agricultores de España, en el salón de actos de esta institución, y sobre el tema: «Peguntas industriales agrícolas», dará una conferencia esta tarde, á las seis, el Sr. D. José Aragón.

ASAMBLEA AGRARIA

Ciudad Real 20

Ayer se celebró en Valdepeñas una gran asamblea agraria, en la que hablaron el propagandista de Ciudad Real, D. Francisco Herencia y el infatigable apóstol del sindicalismo, Padre Correa.

INFORMACION POLITICA

LA VUELTA DE MAURA A LA VIDA PUBLICA

EL MARQUÉS DE ESTELLA Y LA REORGANIZACION DEL EJERCITO

SR. ROYO... El director general de Primera enseñanza ha tenido á bien ocuparse y tomar en serio cierta denuncia formulada por un periódico, en la que se supone que en algunas escuelas de Barcelona se usan libros de tendencias germanófilas.

La minoría regionalista, pues, no sólo ve con agrado la actitud del Sr. Maura, sino que estima utilísima y necesaria para el bien público su intervención directa en la gobernación del Estado, dadas sus cualidades personales y por su sabido agraciado en su torno un núcleo de opinión serio, inteligente y honrado, capaz de llevar al país por los verdaderos caminos de su absoluta regeneración.

HABLA EL MARQUÉS DE ESTELLA

El general Primo de Rivera ha hecho varias declaraciones á un redactor de nuestro colega «La Epoca». De ellas tomamos los siguientes párrafos: «Mis recuerdos arrancan con claridad perfecta desde 1843. Estaba yo entonces en la adolescencia, cuando el general Van Halen adujo á Sevilla, y residía en esta bella capital andaluza. Pues bien: desde entonces he visto lo mismo. Dos épocas pueden distinguirse: desde 1843 hasta la Restauración y desde la Restauración hasta el momento presente. Con caracteres distintos, por caminos diversos, se ha ido al mismo fin: á no tener Ejército.

Desde 1843 á la Restauración, el Ejército se ocupó en conspirar, y los políticos se utilizaron para la conspiración, adulando al bando que venía. Pronunciamientos, rivalidades de generales, luchas políticas, limitadas esa época. Narváez contra Espartero, O'Donnell contra Prim, sucesos del 48, Revolución del 54, con su correspondiente bienio progresista; sucesos del 22 de Junio de 1868, Revolución de 1868, campaña carlista, período republicano... ¿A qué cansarnos? Nuestros militares se ocupaban en conspirar, y esto les restaba tiempo para pensar en organizaciones.

Y llegó la Restauración. El Ejército se apartó de pronunciamientos y conspiraciones. La disciplina fué otra, y sólo se registraron algunos chirriantes de rebeldía, ahogados en flor. Sin embargo, tampoco se pensó en hacer Ejército. En esa época se pensó en el fulanismo, y á él seguimos entregados. Lo que un ministro hace lo des hace el sucesor, y así han pasado Gobiernos y más Gobiernos, en una labor continua de tejer y destejer, haciendo ineficaz toda reforma.

No hay, pues, Ejército á la altura que debiera; pero no puede culpárselo de ello á éste ni al otro partido, á éste ni al otro hombre político, y mucho menos á la falta de primera materia para que lo haya. No lo hay, porque el ambiente de rebeldía, primero, y el exceso de amor propio y de egoísmos personales, después, ha impedido que exista.

Pero ha llegado un momento crítico, que precisa aprovechar, porque quizás no encontremos otro.

Ahora, los políticos quieren hacer Ejército, y en las Cortes se ha visto que se ocupan de asuntos militares con un ahínco antes desconocido. Además, el mundo está sujeto en una guerra, de la que todos los países, vencedores y vencidos saldrán fuertemente quebrantados. Si España no desaprovecha el tiempo, si en la medida de nuestras fuerzas no vamos reconstituyendo el poderío militar, nuestra amistad no será cotizable. En cambio, si poco á poco, pero sin soluciones de continuidad, vamos reconstituyendo militarmente, no sólo seremos respetados, sino quizás solicitados.

De aquí la organización que creo se necesita para alcanzar todo esto: Lo primero es organizar una Junta general de Defensa, de la que deben formar parte: el Rey, con voz, pero sin voto; el presidente del Consejo de Ministros, los ministros de la Guerra y de Marina, el de Hacienda, y los jefes de los Estados Mayores, Centrales de la Guerra y de la Armada.

Debe formar parte del citado organismo el Rey, porque, constitucionalmente, el monarca es el jefe supremo del Ejército de mar y tierra; y si en caso de campaña, ha de montar á caballo para ponerse al frente de las tropas, ¿con qué derecho se le pueden restar elementos de ilustración, ni ocasiones de aportar su criterio? Cuando el Rey preside los Capítulos de Ordenes militares, cuando nombra y separa libremente sus ministros, ¿no sería ridículo el escorpelo de negarle puesto en la Junta de Defensa?

Introduzca la novedad de la presencia del ministro de Hacienda, porque todo plan militar ó naval debe tener en cuenta las posibilidades económicas del país, garantía suprema de su eficacia.

Y en cuanto á los jefes de Estado Mayor Central—deben ser, si es posible, capitanes generales—de la Armada y uno del Ejército—, para que estén menos desprovistos de ambición, y de no haberlos en condiciones, buscar aquellas personalidades que por su ancianidad, capacidad y prestigio tengan mayores garantías de independencia de juicio y altéz de puntos de vista, aunque pertenezcan á la reserva.

GOBERNACION

Ayer á mediodía. Dijo el ministro de la Gobernación á los periodistas que había dirigido un telegrama circular á los gobernadores civiles indicando...

El señor duque de Almodóvar del Valle dió cuenta esta madrugada á los periodistas de haber sido elegido presidente de la Diputación de Málaga D. Adolfo Gómez Cota, y que el ministro de Instrucción pública, Sr. Burell, ha salido para Madrid.

FOMENTO

Hablando con el ministro. D. Amós Salvador, al recibir ayer á los periodistas, hizo las siguientes manifestaciones: «Hagamos hincapié en favor de decir que tengo pendiente mucho trabajo, y que no puedo trabajar así, que, hasta fin de mes, seguiré recibiendo todos los días; pero á partir de 1.º de febrero señalaré un día para recibir, y el resto de la semana lo dedicaré al trabajo.

Sidra Veretoria y Cajas

BARCAZA HUNDIDA

PREPARACION PARA INGRESAR EN LA Escuela de Estudios Superiores del Magisterio

Y EN LAS NORMALES LORENZO GAVANILLAS Y ARRAZOLA

NOTICIAS

La mejor forma de pasar las Pascuas alegres y divertidas es adquiriendo un GRAMOPHONE en la Casa Ureña, Primavera 1.

PERDIDA. La señorita Pilar Royo perdió un manguito, ó joyas último, desde la carrera de San Jerónimo á la Puerta del Sol.

La persona que lo haya encontrado puede pasar á entregarlo á la calle de Alcalá, número 101, donde se le gratificará.

VINO PINEDO

La nueva Casa de Correos

Academias y Sociedades

ASAMBLEA AGRARIA

COMPLETO EQUIPO PARA OFICINAS

Copiado. Impreso. Suplicado. Recibido. Pagado. Nulo. Páguese. Archivo. Carpeta n.º. Cuenta n.º.

Precio del equipo completo: 11 pesetas. (No se sirven sueltos).—Agregad 1,50 para envío por ferrocarril.

Especialidad de la Casa ASIN. Preciados, 23, Madrid.

Bebed la nueva AGUA DE MORATALIZ y ya celebre

Melilla Juguets fins y barates

UN CUPO A FILAS

EL DEL AÑO ACTUAL
ORDEN DE CONCENTRACION

El día 12 de Enero próximo se concen...

El mismo día se hará el sorteo para Afri...

De este sorteo sólo serán excluidos los...

Los reclutas que se encuentran sirviendo...

A Melilla irán 7.160 reclutas; á Ceuta...

GRAVE ACCIDENTE

Un joven ahogado.

Un joven que se dirigía á Pravia para...

El Centro de Defensa Social

Sección de Fomento.
La velada cinematográfica anunciada para...

SUCESOS

Accidente del trabajo.—En la Casa de So...

Consecuencias del vino.—Manuel Rodríguez...

Malatín desaparecido.—En la Inspección de...

Los descaudados.—De un carro que guiaba...

Los revisteros taurinos

Una reunión.
Presididos por el ex matador de toros...

Además, implantará la moda francesa de...

Propaganda del turismo

Obsequio á los niños de las escuelas.
La Comisaría Regia del Turismo, con la...

Estas publicaciones serán enviadas hoy...

COTIZACIONES DE BOLSAS

ESPAÑA Y EXTRANJERO
20 DE DICIEMBRE DE 1915

Table with columns for Bolsa de Madrid, Interior, Exterior, Amortizable, etc.

Table with columns for Obligaciones del Tesoro de España.

Table with columns for Cédulas Hipotecarias.

Table with columns for Acciones.

Table with columns for Ayuntamiento de Madrid.

Table with columns for Cambios sobre Plazas Extranjeras.

Table with columns for Los Deportes (Football).

Table with columns for 'Gaceta' del 20 de Diciembre.

Table with columns for Presidencia.

Table with columns for Hacienda.

Table with columns for Los de Hoy.

Table with columns for Espectáculos.

Table with columns for Los Jóvenes.

Table with columns for Ofrecerse.

Table with columns for Bolsa del Trabajo.

Table with columns for Necesitan Trabajo.

SECCION DE RELIGIOSAS

SANTORAL Y CULTOS

DIA 21.—MARTES
Santo Tomás, Apóstol; Santos Juan y...

Adoración Nocturna.—San Marcos Eya...

Corte de María.—Nuestra Señora de la...

Asamblea parroquial.
El próximo día 23, á las tres y media de...

Congregación de Nuestra Señora de la Soledad y Desamparo

El domingo se reunió la Junta general ex...

Se desahucian billetes en Contaduría para...

APOLO
En la próxima semana, estreno de la zarzuela...

OBRAS DE CARIDAD
El día 23, con motivo de ser el día de Su...

ESPECTACULOS
LOS DE HOY
ESPAÑOL.—A las diez, Función 68 de...

OFRECESE
OFRECESE para escribir en oficinas ó casa...

Tintas MARTZ

La tinta MARTZ se titula así por ser abreviatura...

Consideraciones sobre las tintas
Si la pluma es buena y se escribe mal hay que...

Clases y propiedades de las Tintas Martz

Tinta especial indeleble para marcar ropas

Aduana, 27, Madrid

Los Tirolescos, EMPRESA ANUNCIADORA Romanones, 7 y 9



Agencia de anuncios: J. Domínguez

Anuncios breves y económicos

VARIOS
COMPRO antigüedades, alhajas, objetos, bruto, 5...

LOS PROPIETARIOS
Cafeterías, restaurantes, pastelerías...

JOVEN estudiante, sin recursos, desea provincia...

PERSONA formal, de confianza, desea cargo en oficina...

SOLEDAD, GONZALEZ
señora y esposo, se ofrece para trabajar en su casa...

OFICIALA con práctica hace y reforma toda clase de sombreros...

SACERDOTE graduado, con mucha práctica, en funciones de primera y segunda enseñanza...

UNA JOVEN formal, de buena familia, desea colocación...

OFRECESE
OFRECESE para escribir en oficinas ó casa...

Leandro Martínez y C.
EMPRESA GENERAL DE ANUNCIOS

ESQUELAS
de novenarios y aniversarios, para publicar con descuentos...

La Central
Anunciadora
Agencia católica de publicidad...

El mejor regalo de Navidad ó Año Nuevo

EL MILAGRO
por el R. P. JUAN MIR, de la Compañía de Jesús...

CASA L. DIEZ GALLO
Adopte usted para sus asuntos...

LINOLEUM
DEPOSITO DE LINOLEUM Y HULES DE PISO

PARA TODOS NUESTROS LECTORES
CLIPON REGALO

EL DEBATE, deseando que sus numerosos lectores...

Prevenimos á nuestros lectores de provincias...

DIEZ CLIPONES
como el presente dan derecho á una AMPLIACION FOTOGRAFICA...

Acreditados talleres del escultor VICENTE TENA

VELAS DE CERA CHOCOLATES QUINTIN RUIZ DE GAUNA VITORIA

Librería Clásica y Científica
J. A. GRANDA Apartado 594

LA GARRA
DRAMAS HIDRATADOS CRITICA TERRESTRE

LOS GRANDES FILÓSOFOS ESPAÑOLES
Francisco de Vallés "El Divino"

LIBRERIA CLASICA Y CIENTIFICA
J. A. GRANDA Apartado 594

LIBRERIA CLASICA Y CIENTIFICA
J. A. GRANDA Apartado 594

LIBRERIA CLASICA Y CIENTIFICA
J. A. GRANDA Apartado 594

LIBRERIA CLASICA Y CIENTIFICA
J. A. GRANDA Apartado 594